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Economía Isla 
Ha Mejoradó 
Hace un Recuento 

·De Leyes Federales 

Se Muestra Satisfecho 
De los Exitos Obtenidos 
Durante el Ultimo .Año 

Por JUAN MARTINEZ CHAPEL 
.Redactor de EL MUNDO ' . 

El doctor Antonio Fern.ís Isern, 
Co;nisionado Residente de Puerto 
Rico en Wáshington, opina que de
bido a legislación federal favorable 
a Puerto Rico durante el ültimo 
año, nuestra econon;ia ha mejorado 
rn más de $60,000,000. 1 

8e refiere a las leyes aumen
tando la cuota azucarera. las de 
viviendas públicas, el auge del 
café, la . aplicación de la de Segu
ridad Social, las de extensión 
agrícola, el aumento de fondos 
de Comedores Escolares as.i co
mo la continuación del diferen
cial y la protección del ron. 

El doctor Fernós Isern, qu;en lle
gó a San Juan el jueves por la no
che, hace un recuento ·de sus activi
dades legislativas durante el último 
año ·Y se muestra muy satisfecho del 
éxito obtenido . Confía en que en un 
f'l:lturo próximo se aprobar?..r. nue
vas leyes que beneHcien a esta Is
la. 

Cree que Puerto Rico va avan
zando firmemente a la resolución 
favorable ele todos sus· pMblemas 
una vez adelantado el p1e ·econó

.mico y otras veces el político. "No 
t!ibl'Ía lógico -dice- esperar que 
ambos ples . avancen al mismo 
tfflmpo, porque eso no seria ca
minar sino 11altar." 

Haciendo un resume.n de ~us tra
bajos ep el Co1lgreso durante el úl
timo a.'io, el doctor Fernós Is~rn nos 
dijo: 

"La Cámara de Representantes de 
Estados Unidos ha tomado un rece
so de dos semanas. Su trabajo está 
mucho más adelantado que el del 
Senado. El Senado seguid. en se
~ión : La Cámara volverá a rE>unirse 
el 12 de setiembre y a fines de ese 
mes o principios de octubre, se es
pera que el Congreso por fin cierre 
la sesión de este año para reunirse 
de nuevo 1!tl enero 3 de 1952. 

"En lo que"'ti Puerto R1co con
cierne, el proyecto de mayor im
pé:ttancia que teníamos ante el 
Congreso era el del azúcar. Pue
de decirse que era. un proyect-0 

· para Puerto Rico, puel!lto que las 
enmiendas a la actual ley de azú
car con!iil!lten l!lolamente en au
mentar· en · 170,00 toneladas las 
cuota · de Puerto Rico y 'revisar 
levemente la distribución de la 
cuota de lol!I países extriJnjeros 

.._-.-.a:.& .repartirla un po<io d!feren
':'ttlie4illík' Ald eÍállmlüd&; la ·141t 
•---~-~enYIAI 

~-eA.·Ja"'l'~- 14; CoL ·~ '"'iaUta .el ñu ltla -~ 

"Esto le- asegura a Puerto Etlco W\ 
ao de $20,008,000 por concepto 

e venfas de azúcar. Por consiguien-
te, hasta .1956, Ja base azucarera de 

j nuestra economía está asegurada a 1 
t C;se alto nivel. 

1 

EL .CASO DEL REFINADO 
l•Queda pendiente el asunto del re-

\ finado. No era _prudente insistir en ···--



&u. COllSideración e n esta oc¡¡sion. Ló / el u ido una disposición que e'ª· mu
re, sm embargo, a traer. la a tención cho más que una simplificación 

ilel Con~reso hacia este problema y aduanera; se trataba de cambiar la 
t eo que estamos hoy en condicjones ¡ manera de calcular el pago de tari

plan tear nuestr o caso forma lmen- fas de aduana y de rentas mternas 
te con éxito si tenemos el rl!spaldo 1 sobre. licores extranjeros. De hech.o, 
de todos los sectores interes8dos de q uedaba reducido el arancel y .las 
Puerto Rico. Así podemos dar la rentas internas a casi la mitad. Es
batalla. Encontrar.emos oposición, to le hu.hier a dado ventaja al "whis
desde luego., pero nqéstr o .::as.o es key" escocés y al ron cubano. sobre 
tan· justo que confío en qu" la ra- · el º.'whISkey" doméstico y el ron de 
zón habrá de prevalecer. El. infor- Puerto Rico, respectivamenti,, . 1 

me del comité del Senado no es tan "El señor Félix Hiléra, Adminis- ' 
favorable como el de la Cámara. tractor de la Destilería Serrallés, a 
Pospone la consideración del asunto nombre propio y del Instituto de 
por cuatro a ños; el informe del Co- Puerto Rico fué a Wáshington. Ob
mité de la Cámara indica ia dispo- tuve inmediatamente una oportuni
s!ción de considerar el asu11to an- ctad para que él compareciP.ra ante 
tes. Pero ambos reconocen el pro- el. Comité de Medios y Arbitriqs. Yo 
blema. Esto augura acción futura le precedí con una declaración mía 
c¡ue en gran parte dependerá 'ele la ¡ propia en la cual analizaba las ra
diligencia y solidaridad que ponga :i:ones que teníamos para oponernos 

1 

en ello Puerto Rico. Agrade".co a los al proyecto. Tengo la convicción de 
~enadores Chávez y Lel\man la coa-¡ aue el Comité, al informar el pro
peración tan valiosa que me dieran 1 yecto, eliminará esta disposición 
en l a discusión dél proyect:J en el contraria a nuestros in_t.er.eses. Con-
Senado. · 1 s\dero que nuestro éxito ha sido 

. "Si solamente fuera la ley del ' completo. · ~ 
azúcar lo que se hubiera pasado COMEDORES ESCOLARES 
este año en el Congreso creo qve 
pudiéramos darnos por satisfe
chos. Es ·una medida tan t rascen
dente o más, en !o ecÓnóm ico, 
que la de Seguridad Social, que 
a.1,>robamos el año pasad ,>; com
parable en im portancia e, o nómi
ca a lo que en lo político tqvo 
la ley de gobernador electivo. 
Vamos. paso a :pas_o, J alda Arri
ba, una vez adelantando el ple 
económico y otras veces el polí
tico. Nó seria I6gico esperar que 
ambos pies avanzaran a un mis
mo tiempo. Eso no sería caminar, 
sería saltar. 

"Pero .haY otras m edidas d~ las 
cuales quiero dar cuenta. Reciente
mente se vtó ante el Co111ité de Me
dios -Y Arbftrios un . proy ecto de la 
Administración para simplificar los 
procedimJentos : aduanei·os. L:i sim
plificación de los procedimier1.tcis en 
las aduanas,. incluyendo la~ nues
tras, , es un objetivo deseable para 
todos. Facilita el intercambio con el 
extran jer o. P u erto· Rico debe tener 
Interés ·en aumentar su . comer cio 

1 

extranjero de igual modo que lo 
tienen los estados en el Co.ntinén-

. te. P éro, en el pr oyeeto se tiab.ia in-
. . '~-~-

"En dias anteriores comparecí 
también ante el Comité de Trabajo 
~ Educación para apoyar un pro~ 
yecto de ley presentado por el de
legado Joseph Farringfon, de Ha
waii. Este proyecto enmienda la ley 
d_e Co1nedores Escolares. La ley de 
Comedores E scolares autor.iza la 
distribución de las contribuciones 
federales en e~te programa, •conjun-
1:o cort .los estados, territorios y po
sesiones y limita al 3 por ciento de , 
la cantidad total asignada, la parte 
que se contribuye en Hawaü, Alas
ka, Puerto Rico e Islas VirgPnes. El 
!17 por ciento va a los estados. El 
proyecto de Farrington. tra~ladai;-ía 
Hawaíi y Alaska del 3 par ciento al 
97 ¡)'ar cien to, o sea, el 87 por cien to 
de los fondos irían a los cuarenta 
y ocho !?Stados, Hawaii y Ahska, de
jándose el 3 por ciento exclusiva
mente para Puerto Rico e Islas Vír
genes. Además, Puerto Rico nunca 
recibiría menos de la cantidad que 
le correspondería si se siguiera la 
fórmula aplica-da al estado de menos 
ingresos per cépita, q. es Mississip- , 
pi. Esta disposición aumenta la con- • 
tribución federal para Puerto Rico 
en alred~or de $1qü,000 al año. Es~ 
te proyecto fué apri bado p~r la Cá· 
mara. Está pendiente en el !Senado. 

"Compareci también recientemen
t e a informar ante el Sub Comité de 
lo Judicial dos prayectos mios pára 1 

obtener la residencia permanente de 
tres siervas de Maria y fa del ·doctor 
José Thomasa Sánchez. Ambos pro
yectos han sido informados favora
blemente al Comité en pleno y sérán 
informados a la Cámara en breve. 
Hay otros proyectos más, a11álogos 
a éstos, pendientes del informe del 
Departamento de Justicia. 

"Bajo estudio del Comit~. de In. 
terior y Asuntos Insulares e~tán das 
enmiendas. al Estatuto de Relacio
nes. Se ha detenido su progreso a 
solicitud filia, p~ndiente de h actua
ción que al respecto pueda t:imar la 
Asamblea Constituyente. 



OTROS PROYECTOS ~- - -- 1 

"Ante el Comité de :B~ii¿~,-~stá 
pendiente el proyecto que hária 
obligatorio ·bajo la ley federal, el 
seguro de .los fondos de los . bancos 
nacionales establecidos · ·.en Puerto 
Rico .. El informe departa.mental es 
favorable. · 1 

''Pendiente ante el Comité de Ma· 
rina Mercante está al proyecto que ' 
permitirla a los barcos de matricuia 
americana que ·cgmercian -entre Es- ¡ 
tados Unidos Y. paises extranjeros t 
hacer escala en Puerto Rico, sin f 
pérdida de subsidio. Aunq'ue el in-~ 
forme del Departamento de Comer-< 
cío . es desfavorable,. conf!o eñ poder~ 
convencer al Comité de que e·s una ( 
medida muy .necesaria para aliviar ; 
la situación- de aislamiento marftl- t 
mo de Puerto Rico, sobre todo en ~ 
lo qUe al ~ervjclo de pasajeros res- ¡ 
pecta._ : 

' 'Se recordará que durante la prl- t 
mavei:a estuvimos en Puerto Rico ~ 
un grupo de ccingresistas par~ estu- e 
diar la cu.estión de los trabajado- ~ 

·res que pueden ir a Estados Unidos. ( 
Solicité entonces que se dejaran fue
ra . del proyecto de trabajadores me
jicanos a los puertorriquefios puesto 
que no ere! que- deberla legislarse 
conjuntamente para trabajadores 
extranjeros y para trabajadores de 
Puerto Rico, qu.e son ciudadanos 
americanos. Está bajo estudió aho
ra un proyecto para el transporte de 
trabajadores puertoi:riqueños. Espe
ro que se pueda presentar en lá pró
xim.a sesión de la Cámara. 

EMPLJ!;ADOS FEDERALES 

"Ha habido deis medidas por las 
cuales laboré, que afectaban_ a los 
empleados federales. Una, a los em
pleados federales de nacimiento con• 
tinental, que venían obligados a pa
gar el "income tax" federal para el 
año pasado. Se pasó una ley . corri
giendo este error y los empleados 
federales de níicimiento continental 
solamente empezarán a pagar el 
"income tax" federal este año, al 
'igual 'que los empleados federales na 



cidos en Puerto Rico. Por. otra par- to Rico zona de desasn 9 · ilt.flU~ 
te, el diferencial que se pag&. a to- al tabaco concierne para reclbf:fprili 
dos los empleados federales de Fuer- tamos especiales en el caao. ~11 M 
to Rico, a virtud del más alto cos- concedió. , 
te de vida que en el Continente, es- "Este es un breve resumen de la1 
tuvo en serio peligro. En unión de actividades legislativas del de. Pe!! 
los delegados de Hawaii y álaska ro no habré de terminar 'lbt 1efta:1ar 
hube de oponerme a las diferentes con satisfacdón que las rei.ttones 
tentativas para eliminarlo, la últi- comenzadas hace dos ali.OI en el I> 
ma vez, la semana pasada. Nuestra r.artamento de Agricültura ff)der 
?..cción conjunta · ha tenido fixito y para interesarlo ·en la rehabfiftación 
todos los empleados federa.les en del café de Puerto Rico l c¡ue ha 
Puerto Rico seguirán recibiendo el dado lugar al plan coítt'dlna® ac• 

' diferencial. tual en que participan él Go#llerno 
"El problema de los puertorrique- 1 Federal y el Gobierno :ui1utar. le 

ños nacidos antes de 1899, y que refleja hoy en el atnaent'> de la 
han perdido su cludadania america- producción del café, lo cual cor.~t.i
na por residencia de más de tres tuye un aporte más a los ingresos 
años en España. quedará resuelto ae nuestra economía. 
en una ley que revisa de modo gene· "El aumento que la economia de 
ral, la ley de Inmigración y Natura- Puerto Rico está teniendo con la 
lización de 1940. Esta ley, además. mayor cuota de azúcar, la aplica· 
facilitará el Ingreso de profesiona- ción de la ley de viviendas p.úbli· 
les a los .Estados Unidos, y por con- cas, el auge del ca!é, la ap1.!cación 
siguiente, a Puerto Rico, haciendo de la ley de Seguridad Social, la 
usi innecesaria la presentación de 1 tensión de la Ley Flannagan para 
proyect,Os personales como h'! tenido ·Extensión Agrlcola, el aumento en 
que venir haciéndolo hasta ahora. los fondos de Comedores Escolares 
Esta ley será informada muy eh y otras medidas, a.si como la. contl
hreve por el Comité de lo Judicial r,uación del diferencial en los jor
Y se espera que será aprobill:la - eI · ·na les bajo la ley de Salario Mínimo 

1 año próximo. y la deferi~a que se ha hech., de la 
"Sobre leyes privadas, hay pen- protección del ron, forman un cua

dientes varios proyectos presentados dro económico mucho más risuefío 
para indemnizar a personas que han que el que teniamos hace poco más 
5ufrido daños debido a accidentes de un año. 
causados por las Fuerzas Armadas. "En reladón con nuestra e<'onom!a 
Están haciendo progreso. hay muchas ptras medidas que im-

"Gestioné con el Jefe de ingenie- iJUlsar en Wáshington, pero induda
ros de Estados Unidos el envio de blemente el progreso legislativo he· 
la draga para mejorar las cohdicio- cho en el aspecto económico puede 
nes de la bahia de San Juan. :La de compmrarse favorablemeonte con 
c!raga ha estado tr,abajando a.qui por el progreso polltico. J 
varios meses. "Vengo. a)lora a Puerto Rico a 

'.'Presenté una resolución a nte el ayudar , e pueda y brindar mí . 
Comité de Obras Públicas de la Cá- concurso en las elecciones para la j 
mara para llevar a cabo un nuevo Asamblea Constituyente. dhcansar 
estudio del puerto de San Juan por 1m poco si puedo, y disponerme a 

.Is ingenieros del Ejército. E&tá ba- la labor del a11o próximo que no exi· 
jo estudio. girá menor esfuerzo que la del 11.ño 

"Ge tioné ue se declarara a Fuer- &ctual." 
1 
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